

Schuman

0382

BUTEO BRACHYURUS Vieillot.

Buteo brachyurus Vieillot, Nouv. Dict. Hist. Nat., IV, p.477, 1816. (Cayenne).

Asturina albifrons Bonaparte, Conspectus Avium T. I, p.31, 1850.

Buteola brachyura Sclat. & Salv. Nomencl. Av. Neotrop. p. 118, 1873.

Buteo fuliginosus Sclat., P.Z.S. p. 356, 1858. (fase melánica).

Astur brachyura Gray, Hand-l. I, p.30, 1869.

Buteo brachyurus Chapman, Bull. Am. Mus. Nat. Hist. Vol. XXXVI, p. 243, 1917. (The Distribution of Bird Life in Colombia).

Buteo abbreviatus minimus Swann, Synopt. List Accip. p.51, 1919.

Buteo brachyurus Todd-Carriker, Ann. Carnegie Mus. Vol. XIV, p.151, 1922. (Birds of the Santa Marta Region, Colombia).

Buteola brachyura Swann, Monogr. of the Bds. of Prey, Vol. I, pt. VIII, p. 429, 1930.

Buteo brachyurus Peters, Check List of the Birds of the World, T. I, p.239, 1931.

Buteo brachyurus May, The Hawks of North America, p.55, 1935.

Distribución.- Desde el sur de la Florida, Méjico, América Central, hasta el Paraguay y noreste de Argentina.

Cractéres.- Adulto, fase normal: Tamaño mas bién pequeño. ♂ ad. l.t.430, ala 280, cola 150, culmen 21; ♀ l.t.450, ala 310-315, cola 160-170, tarso 57 mm. Swann da medidas un poco diferentes: l.t.390, ♂ ala 290-298, culmen 32, cola 160, tarso 57; ♀ 315-335 mm. Color general por encima incluyendo los lados del cuello negro-parduzco, por debajo incluyendo la garganta y la barba blanco puro. Lados del pecho en la mayoría de los ejemplares pintados con pardo-rojizo, que en ejemplares adultos, pero no muy viejos, se extiende hasta la base de la nuca. Cabeza lados de la cara, nuca y espalda pizarra-negro. Hombros, escapulares y coberteras superiores de las alas negro-parduzco o en algunos casos con cierto brillo metálico de tinte violeta o verdoso-negro. Frente y región entre la cera y el ojo blancas. Las primarias negras o negro-parduzco, las secundarias más pardas o cafés segun el estado de

plumage. La punta de algunas secundarias blanquecina. Las primarias blanco sucio en la base de la pina interior por el lado superior y listadas con 4 o 5 bandas incompletas de color café-oscuro. Por debajo blancas-cenicientas sombreadas por las bandas del lado superior. Puntas de las primarias por debajo negras o castaño-café muy oscura. Las secundarias por debajo gris-ceniza en la pina interior, mas pardas en la exterior y listadas con 6 o 7 bandas mas oscuras y una mas ancha en la punta. Coperteras subalares blancas, solamente dos plumas de estas que cubren la base de la primera rémige pintadas de negro. Rabadilla pizarra-negro. Cola por encima pardo-ceniciento notablemente marcada transversalmente por 4 a 7 bandas negruzcas. Una banda subterminal mas ancha y las puntas de color moreno o blanquecino. Coperteras superiores de la cola oscuras y manchadas con castaño-ceniciento, mas rojizo hacia los lados; las del centro y las mas largas, moteadas de blanco o cenizo, las últimas terminadas por un borde blanquecino o cenizo. Cola por debajo cenicienta o blanco-grisoso marcada transversalmente por las bandas oscuras mas o menos irregulares y más notorias que en el lado superior. Coperteras subcaudales blancas. Tibias blancas o ligeramente anteadas.

Swann en su Monografía de las Rapaces describe como plumaje del jóven, lo que en mi opinión no es más que un individuo en el primer plumaje del adulto. Yo he obtenido ejemplares en dicha coloración que se distingue principalmente por el tinte anteado-ocráceo <sup>por debajo</sup> más pálido y las márgenes de algunas plumas del lado superior un poco leonadas o marginadas del mismo color. Como fase in-termedia describe una ligera variación del plumaje del adulto.

Jóven. - ♀ ala 310, cola 208 mm. Partes superiores café-rojizo, en el centro de la cabeza mas oscuro tirando a negro-café. Plumas de la nuca blancas en la base y notablemente bordeadas de rojizo-herrumbre, más abundante a medida que avanza hacia los lados del cuello y la región auricular. Barba y garganta blancas o ligeramente amarillentas. Se nota un bigote café oscuro a los lados de la barba y la garganta

como en Buteo platypterus. Se vé ya el comienzo de la región blanca de la frente y base de la cera. La espalda un poco más oscura y algunas plumas con un tinte violeta de brillo metálico. Las escapulares y algunas coberteras alares notablemente bordeadas de ferruginoso o rojo-ladrillo. Las secundarias cuando el plumaje es nuevo son muy oscuras y con tinte violeta de brillo metálico; cuando el plumaje está gastado son de color café-mate o parduzcas y terminadas como en el adulto por un angosto margen blanquecino. Las primarias pardas o cafés y como en el adulto las tres primeras recortadas en el lado interior y la 3a. y 4a. iguales. La púa interior de estas plumas es notablemente blanca y en mayor extensión que en el adulto, las manchas oscuras menos abundantes. Por el lado inferior de color blanco sucio sin bandas, ni sombras oscuras. Las secundarias por debajo cenicientas marcadas con cuatro bandas irregulares pardas, ligeramente salpicadas de rojizo-herrumbre. Coberteras subalares pequeñas amarillentas o ligeramente anteadas, muy marcadas algunas con manchas herrumbrosas; las más largas blancas y moteadas de negro-café. Axilares café obscuro notablemente pintadas de blanco en ambos lados, las pintas blancas rodeadas de rojizo, otras casi completamente castaño-avellana. Punta de las primarias y secundarias por debajo café obscuro. Pecho y parte superior del abdomen blanquecino muy manchado de ocráceo y con bastantes pintas café-obscuro a lo largo de las plumas, bajo abdomen más claro. Flancos café obscuro, las plumas terminadas en blanco y salpicadas de rojizo-herrumbre. Rabadilla café obscuro, Tibias ocráceas o rojizas muy marcadas con pardo o rojizo avellana como en los jóvenes de Parabuteo unicinctus. Cola por encima café oscura marcada por siete u ocho bandas delgadas e irregulares negro-café, la final más ancha, la punta blanquecina como en los adultos. Coberteras superiores café oscura bordeadas de rojizo y salpicadas del mismo color. Cola por debajo ceniciento sucio, se notan vagamente las bandas oscuras. Coberteras subcaudales ocráceas o entonado claro, algunas pintadas de café obscuro. Ojos castaño claro, cera marfil verdosa, patas amarillas. Como puede verse por la/cola del joven, es como en to

23

dos los Buteos típicos, más larga en los jóvenes que en los adultos. Mientras en ejemplares adultos las alas casi alcanzan al final de la cola, en los individuos jóvenes solamente llegan a los dos tercios de su longitud. Como se puede ver por esta descripción, el Buteo brachyurus joven tiene algo de semejanza con el joven de Buteo platypterus, pero es de mayor tamaño. Esto demuestra también que sigue las variaciones de coloración de la mayoría de los Buteos. El hecho de que esta fase de plumaje no haya sido descrita hasta ahora para esta especie a pesar de su enorme área de dispersión, me hace suponer que el Buteo brachyurus, adquiere muy pronto el plumaje definitivo o por lo menos la coloración descrita por Swann como plumaje del joven. (1) en parte)

Fase melánica.- Completamente negro por encima y por debajo; las plumas de la frente blancas en la base, las coberteras subalares mas grandes moteadas de blanco-ceniciento; la pina interior de las rémiges por debajo blancas desde la mitad hacia la base, las puntas negras. Las secundarias por debajo gris-ceniza y listadas con cuatro bandas negras y una subterminal mas ancha, las puntas cenicientas. Cola por encima y por debajo semejante a la fase normal. Tibias negras; ojos amarillos o castaños muy claros; cera amarillo-verdosa; patas amarillas.

Es una de las pocas rapaces que presentan verdadero dicromismo, es decir dos fases de coloración enteramente diferentes, sin influencia del sexo o la edad.

Estas águilitas habitan de preferencia los bosques espesos y son más frecuentes en los climas medios, que en los fríos o los tropicales. Parece que prefieren las colinas cubiertas de bosques a las sabanas o a los bosques de terreno llano. En abril de 1936 encontré una pareja de estas aves anidando en un roble (Quercus Humboldtii), en la región de Buena Vista no lejos de Popayán. El nido estaba colocado muy cerca de la copa del árbol a una altura de veinte metros del suelo, construido principalmente de chamizas y ramitas y contenía solamente un huevo. La altura de esa región sobre el nivel del mar es de 1950 metros, está situada en las estribaciones de la Cordillera Cer

tral al oriente de Popayán. Es una hermosa región de colinas que sube hasta la cordillera y separadas entre sí por profundas hondonadas en cuyo fondo corren torrentosos ríos de aguas cristalinas. Estas colinas están cubiertas de bosques en los que abundan los roblares dándoles un bello aspecto, pues con frecuencia forman la mayor parte del bosque. Hago esta explicación, pues la localidad generalmente conocida como Buena Vista, es la que está cerca de Villavicencio y descrita por el Dr. Chapman.

Son así mismo frecuentes en la región de Munchique en la Cordillera Occidental en el Departamento del Cauca. Esta región se encuentra en un clima medio y entre alturas comprendidas de 1800 a 2500 metros sobre el mar. Es bastante montañosa y cubierta de bosques en los que abundan los roblares.

El vuelo de esta aguilita es muy semejante al de los Buteos mas grandes y por lo tanto difiere del de B. platypterus, al que más se acerca en tamaño. Aletea más lentamente que este, las puntas de las rémiges levantadas cuando planea y es muy dado a volar y planear en círculos elevándose algunas veces a grandes alturas, desde donde lo he visto descender como una flecha con las alas casi cerradas para abrirlas de nuevo a poca altura sobre el bosque y precipitarse sobre una presa a través de los árboles, con una agilidad sorprendente para capturar a un desprevenido pajarillo. Creo que el alimento principal de estas aguilitas está formado por pequeñas aves y pajaritos que captura habilmente entre las ramas de los árboles. También las he visto perseguir a las ardillas, pero creo que esto no sea muy frecuente. He sido informado de que también atacan algunas veces a palomas o torcazas silvestres Columba albilinea, pero esto no lo he podido comprobar personalmente. Las pocas observaciones hechas en otros países sobre su régimen alimenticio también coinciden sobre el hábito de atacar a los pájaros. Por fortuna son aves poco comunes y no hay que temer por los daños que pudieran causar entre las aves beneficiosas o las aves de caza.

Los records de esta especie en Colombia no son escasos como puede verse a continuación: Los Sres. Todd-Carriker 1.º

5

citan tres ejemplares de la región de Santa Marta, (Bonda y Palenque) dos en fase melánica y uno en coloración normal, todos coleccionados por el Sr. Smith a fines del siglo pasado. El Dr. Chapman cita un ejemplar joven de la Cordillera Central en el Quindío. El Sr. K. von Sneider ha coleccionado cerca de 20 ejemplares, todos en el Departamento del Cauca en la región de Munchique y en la vertiente del Pacífico de la Cordillera Occidental. Entre los ejemplares del Sr. von Sneider ha uno de fase melánica dos jóvenes y el resto adultos. Yo he conseguido ejemplares en Buena Vista (Cauca), Arbeláez (Cundinamarca), Minca (Magdalena) y el Sr. Borrero del Instituto obtuvo ~~un~~ <sup>un</sup> ejemplar joven en San Miguel (Cundinamarca). Como puede verse por estas localidades todos los ejemplares anotados son de regiones montañosas y cubiertas de bosque. (Jamás los he observado en terreno abierto o bosques de terreno llano.)

*En agosto de 1942 observé durante largo rato un bello ejemplar adulto en la región de apiac en los llanos del Meta y es esta la primera vez que lo he observado en terreno llano.*